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23岁女子在济南搭乘“黑车”遭
遇歹徒司机遇害，人们为悲剧叹惋
的同时，也在关注如何防范“黑车”
陷阱。如何堵住运力缺口，把各类实
际运营中的汽车都纳入到监管之
中，成为迫在眉睫的问题。

事实上，“黑车”大量存在，还在
个别区域集中出现，反映出来的恰
恰是现有运力的不足，远不能满足
居民的出行需要，遑论面向不同人
群提供差异化服务。运动式执法或
许能够短期内起效，但无法从根本
上铲除滋生“黑车”的土壤。常态化

监管的缺失，也就给别有用心的人
创造了机会。

“黑车”泛滥，首先反映出人们的
出行需求存在相当大的缺口。本报记
者就调查发现，在省城一些地方，甚至
出现了多个“黑车”集中区，一是大学
周边，二是车站，三是位置较偏远、出
行不便的小区。这恰恰反映出“黑车”
泛滥的根源：合法的运力投放无法满
足出行需求。而且，眼下活跃的“黑车”
多为面包车或低端轿车，以及二轮三
轮“摩的”，收费在公交车与正规出租
车之间，主要客源是学生等低收入群
体，更证明了现有的合法运力无法满
足人们出行的差异化需求。

即便通过运动式集中整治使“黑
车”隐身一时，风头一过仍将死灰复
燃，但如果放任“黑车”存在，看似“解
决”了出行难的问题，却留下了相当大

的安全隐患，最近几年就屡有居民搭
乘黑车遇害的消息爆出。“黑车”司机
之所以“激情杀人”的比例较高，恰恰
源于脱离监管。就像杀害23岁女子的
这名司机，作案后抛尸城郊、清洗车
内血迹，就是心存侥幸，以为“黑车”
无迹可循，能够瞒天过海。也就是说，
假如监管能够覆盖得更广，甚至实现
对各类营运车辆的全覆盖，无疑会抑
制一些司机的作案冲动。

所以，无论从满足出行需要来
看，还是考虑到保障出行安全，对付

“黑车”最有效方法是疏而不是堵，要
把隐匿于黑暗中的运力放到阳光之
下，纳入监管之中。放到十年前，或许
按照当时的技术水平，要想保障乘客
安全，确实需要通过提高准入门槛的
方式来加强监管，对运力作出限制也
是无可奈何的选择。而凭借目前的移

动互联技术，对各类车辆实时监控完
全不成问题，日渐成熟的约租车平台
也大大降低了监管成本，需要的只是
将司机车辆信息纳入平台。哪位乘客
搭乘哪辆车，一查一个准，就给公共安
全增加一道安全阀。

面对这样的新变化，监管部门也
应该有一个思路上的转变，有必要
放宽市场准入标准，给对市场需求
更为敏感的企业更多空间，让合法
的出行服务更加多样化，也给常态
化监管提供便利。当然，目前就连巨
额资本掌控的互联网约租车，都有
可能面临监管举措的致命打击，把

“黑车”放在监管阳光下的难度就更
大了。说到底，这考验的是相关监管
部门采取何种思维模式，是成为既
有利益格局的维护者，还是成为居
民出行需求、出行安全的保障者。

让监管的阳光照亮“黑车”陷阱
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□杨涛

日前，三名男子“霸占”了苏州
某银行的两个柜台，每次只存10元，
一直持续了三天。最终，其中两名男
子因涉嫌扰乱单位秩序，被警方行
政拘留。（9月14日《现代快报》）

警方的处理让很多网友不满，
有人还拿出“法无禁止即可为”作为
理由。但在笔者看来，这两名男子被
拘倒不冤。虽然法律规定“存款自
愿、取款自由”，但当事人却是霸占
柜台，严重影响到银行的正常业务，
也影响到其他顾客的利益。根据《民
法通则》“民事活动应当尊重社会公

德，不得损害社会公共利益”的规
定，银行应当有权中止与这几名男
子的合同关系。事实上，银行对这三
名男子进行了劝阻，并且进行了报
警，警察在劝阻无效的情形下，才行
拘了其中态度较差的两人。

当然，此事之所以引发争议，关
键在于商业银行法对“恶意存款”并
没有细致规定，而且很多时候处于
强势地位的银行让客户维权无门，才
会发生一些极端案例。如果法律能够
明确，对于“恶意存款”等行为银行有
权拒绝给予兑付，警方执法也就更能
服众了。同时，法律也应当制定一些
限制银行霸王条款的规定，为顾客维
权提供更有力的支持。如此一来，银
行与客户的行为都得到规范，两者
的权利也就都能得到保障了。

“霸柜台存10元”，储户被拘不冤

如果企业本身没有市场化机
制、没有活力，你再加几个部门和
机构去监管它、去运营它，还是达
不到改革目的。

国务院发展研究中心企业研
究所副所长张文魁指出，新的国
企改革方案试图在强化国家监管
和释放国企活力之间找平衡，但
国企改革的核心应该在于改革国
有企业本身，而不是监管国有企
业的组织构架。

现在我就觉得不服啊，她受
审了，造就她的那些人呢？

对于郭美美受审一事，江苏
城市频道主持人卞湣评论称，郭
案涉及的不仅仅是她个人的违法
犯罪行为，更有一掷千金的赌徒，

利用网络炒作渔利的机构，以及
大搞财色交易的“干爹”。把滋生

“恶”之花的土壤铲除了，才是根
本。

资本大把盈利的激情岁月已
经结束，现在轮到劳动美好时光
到来了，所以资本也就别抱怨了。

浙江省体改研究会副会长卓
勇良认为，劳动力总量减少已对
经济社会造成深刻影响，且影响
还将进一步加大。农民工工资较
快增长确已使制造业日子艰难，
但劳动收入增长加快将促进消费
增长，同样有利于加快经济增长。
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